
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 

 

 

Página 1 de 22 
 

 

 

ATA ORDINÁRIA Nº 2931/2022 1 

(Virtual nº 96) 2 

Aos vinte seis dias do mês de abril de dois mil e vinte dois, às dezoito horas, reuniram-se 3 

para Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental – 4 

CMDUA do Município de Porto Alegre, através da plataforma virtual Zoom, nos termos do 5 

Decreto nº 20.611/2020, sob a presidência de GERMANO BREMM, Secretário Municipal 6 

de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS, e na presença dos: 7 

CONSELHEIROS GOVERNAMENTAIS: Lisiane Sartori Fioravanço Magni (Suplente), 8 

Departamento Municipal de Habitação – DEMHAB; Júlia Lopes de Oliveira Freitas (1ª 9 

Suplente), Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC; Sônia Castro (Titular), 10 

Gabinete do Prefeito – GP; Patrícia da Silva Tschoepke (Titular), Secretaria de 11 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS; Fernanda 12 

Brito da Silveira (1ª Suplente), Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico – 13 

SMDET; Glauber Douglas do Nascimento Mello (Titular), Secretaria Municipal de Obras 14 

e Infraestrutura – SMOI; Gustavo Garcia Brock (Titular), Secretaria Municipal de 15 

Governança Local – SMGOV; e Joel Goldenfum (Titular), Universidade Federal do Rio 16 

Grande do Sul – UFRGS.  17 

CONSELHEIROS NÃO GOVERNAMENTAIS: Jussara Kalil Pires (1ª Suplente), 18 

Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/RS; Claudete Aires 19 

Simas (Titular), Acesso Cidadania e Direitos Humanos - ACESSO CDH; José Rodolfo 20 

Fork (1º Suplente), Associação Rio-grandense dos Escritórios de Arquitetura – ÁREA; 21 

Emílio Merino Dominguez (2º Suplente), Conselho de Arquitetura do Rio Grande do Sul 22 

– CAU/RS; Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do 23 

Rio Grande do Sul – SAERGS; e Mark Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de 24 

Economia do Rio Grande do Sul - SOCECON/RS.  25 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de 26 

Gestão de Planejamento Um – RGP. 1; Adroaldo Venturini Barbosa (Titular), Região de 27 

Gestão de Planejamento Dois – RGP. 2; Jackson Roberto Santa Helena de Castro 28 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3; Tânia Maria dos Santos 29 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Quatro – RGP. 4; Wagner Pereira dos 30 

Santos (1º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Cinco – RGP. 5; Luiz Antônio 31 

Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6; Maristela 32 

Maffei (Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7; Dinar Melo de Souza 33 

(2º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Oito – RGP. 8; e Emerson Gonçalves 34 

dos Santos (Titular), Temática de Habitação, Organização da Cidade, 35 

Desenvolvimento Urbano e Ambiental – OP-HOCDUA.  36 

SECRETARIA EXECUTIVA: Camila Maders Fonseca Coelho, Secretaria Executiva da 37 

SMAMUS; Patrícia C. Ribeiro, Taquígrafa/Tachys Graphen. 38 

PAUTA:  39 

1. Abertura;  40 

2. Comunicações;  41 

3. Votação:  42 
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3.1. Ata 2929 (12/04/2022);  43 

4. Eleições CMDUA;  44 

5. Ordem do dia.  45 

Após a leitura dos presentes e conferência de quorum o Senhor Presidente deu início aos 46 

trabalhos às 18h10min. 47 

1. ABERTURA  48 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 49 

Sustentabilidade – SMAMUS: Boa noite, Conselheiros, Conselheiras. São 18h10min, 50 

temos quorum. Então, declaramos oficialmente aberta a nossa Reunião Ordinária do 51 

Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental. Desejo uma excelente noite 52 

de trabalho a todos, de debates, discussões profundas, calorosas em algumas 53 

oportunidades, mas sempre construtivas para a cidade. Que a gente consiga superar as 54 

nossas discussões, por muitas vezes acaloradas das reuniões anteriores, em que a cada 55 

terça-feira a gente se renove aí, trazendo novas energias, o nosso animo e a disposição 56 

em construir, em debater e aprofundar sempre o tem de todos os expedientes que passam 57 

aqui e de importância significativa para a Cidade de Porto Alegre. Nesse sentido, então, 58 

Conselheiros, eu vou fazer a leitura dos presentes e peço que se porventura alguém 59 

queira se inscrever no período de Comunicação, por favor, faça a inscrição no chat que a 60 

gente já vai registrando e depois oportunizo a comunicação. Lembrando que o período de 61 

Comunicação é de três minutos, de forma livre, de assuntos variados, né, todo e qualquer 62 

conselheiro tenha à disposição para falar. (Relação dos presentes na inicial). Professor 63 

Joel pela UFRGS. Seja bem-vindo, Professor, que está começando aqui neste Conselho, 64 

representando a Universidade Federal. Que o senhor traga muita luz, sabedoria da 65 

Universidade para este Conselho. Sem dúvida é muito bem-vindo. Se puder depois na 66 

Comunicação fazer uma fala aí de introdução a gente lhe oportuniza. Não sei se chamei 67 

todos, se não chamei, por favor, faça o indicativo nós chat. Então, a gente tem aqui inscrito 68 

para a comunicação geral de três minutos, inicial, antes da gente entrar na nossa pauta, o 69 

Mark, Felisberto, Adroaldo, Júlia, Maristela, Tânia e Professor Joel, só para uma 70 

apresentação geral. Mais algum inscrito, Conselheiros? Não havendo mais inscritos, 71 

então, a gente encerra a inscrição para o período de Comunicação, aí já oportunizo aqui a 72 

fala, na sequência a gente avança para as nossas pautas, especialmente um ponto que 73 

gostaria de conversar de forma aberta com vocês, sobre as eleições, depois, então, a 74 

nossa Ordem do Dia. A gente tem um processo em condição de ser discutido. Eu acho que 75 

isso demonstra o trabalho exaustivo que este Conselho tem, realmente tem se dedicado e 76 

se dedicou ao longo do ano passado, este ano, né, independente de pandemia, onde 77 

todos os conselhos ou a maior parte deles pararam, este Conselho continua ativo e está 78 

com a pauta praticamente limpa. Eu que estou há alguns anos na administração, lembro 79 

que a pauta do Conselho era sempre muito extensa, muitos processos. Então, a gente aqui 80 

eu acho que produziu boas discussões e conseguimos avançar bastante nas pautas de 81 

processos. Eu me lembro que era uma preocupação no início, quando eu estava aqui, em 82 

tentar a gente avançar na pauta, com inúmeros processos e agora estamos com eles muito 83 

reduzidos. É sinal do trabalho, do compromisso aí de todos com a cidade. Sendo assim, eu 84 

abro o microfone para o Conselheiro Mark da SOCECON poder fazer uso da palavra pelo 85 

período de três minutos.  86 

2. COMUNICAÇÕES  87 
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Mark Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - 88 

SOCECON/RS: Boa noite. Boa noite a todas as conselheiras e a todos os conselheiros. 89 

Nós estamos chegando na Pauta 2931, do dia de hoje, dia 26, e pelas informações que eu 90 

disponho esta é a nossa última reunião, porque o nosso mandato termina no dia 1º de 91 

maio de 2022. Então, esta é a nossa última reunião de terça-feira. Então, nesses 4 anos 92 

de trabalho aqui eu quero agradecer as oportunidades de ter conhecido esta ampla 93 

variedade de belas figuras humanas que nós nos encontramos aqui, representando as 94 

regiões, representando as entidades e representando os setores dos conselheiros 95 

governamentais indicados pela Prefeitura. Eu acho que nesses 4 anos trabalho nós 96 

tivemos muito boas oportunidades de nos conhecermos mutuamente e sempre procuramos 97 

manter um padrão de respeito mutuo para o exame das questões da cidade. Eu acho que 98 

nós aprendemos muito em relação à cidade e eu queria dizer que eu acredito, pelo 99 

empenho que eu verifiquei nesses 4 anos de trabalho, que os conselheiros e conselheiras 100 

têm um compromisso com a cidade e com o Conselho, um compromisso importante com a 101 

cidade e com o Conselho, mas eu me ressinto, eu participei de praticamente todas as 102 

reuniões que ocorreram nesses 4 anos e todas as reuniões extraordinárias e todas as 103 

reuniões de comissões especiais que nós formamos, né. Eu procurei contribuir, ajudar, 104 

estar presente e poder dar uma resposta positiva à cidade e ao Conselho. Eu fico um 105 

pouco ressabiado da parte institucional do Conselho, porque nós estamos chegando num 106 

período eleitoral, que possivelmente ocorrerá depois do dia 1º de maio, ao fim do nosso 107 

mandato, e nós não temos nenhuma informação compartilhada entre os conselheiros 108 

sobre como ocorrerá esse processo eleitoral. Eu acho que, sempre nesses dias e nesses 109 

meses que antecederam o final do nosso mandato, nós tivemos inúmeras ocasiões para 110 

tratar e deliberar sobre a questão das eleições. Eu que sou um conselheiro presente, ativo, 111 

tenho desde o meu ponto de vista uma intervenção positiva e respeitosa em relação ao 112 

Conselho e a todos os seus membros, eu me resinto de nós não termos nenhum 113 

esclarecimento ainda sobre o processo eleitoral que ocorrerá. Então, era essa a minha 114 

manifestação, em virtude disso me inscrevi para que iniciássemos as nossas 115 

conversações de hoje. Muito obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de 116 

Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro 117 

Mark, pela contribuição. Conselheiro, eu acho que em função da fala, como eu vi quanto 118 

vários conselheiros inscritos e o Conselheiro nos lembra dessa questão do prazo ali 119 

indicado na portaria com relação ao mandato. E uma das nossas pautas da reunião de 120 

hoje é das eleições, eu queria antecipar e trazer um pouco, até para que talvez vocês, 121 

algumas falas possam ser, na contramão daquilo que eu vá discutir depois, então, para 122 

adiantar essa discussão, eu queria externar para vocês, perguntar e ouvi-los... Vocês 123 

podem usar o período de Comunicação para fala livre e depois a gente abre as inscrições 124 

para de fato o debate do assunto pautado. Mas, como o Conselheiro Mark já trouxe isso 125 

para o período de Comunicação, vou aproveitar a oportunidade e compartilhar aqui com 126 

vocês uma dúvida. Aí eu queria ouvi-los. A gente conversou em algumas oportunidades 127 

sobre a questão das eleições, do modelo, vocês inclusive sugeriram, a gente inicialmente 128 

estava propondo um formato online, aí a maioria dos conselheiros disse que era 129 

importante que fosse presencial, na região. Aí a gente modificou essa linha que a gente 130 

estava adotando para a eleição e adequamos, então, em um formato muito semelhante 131 

aquilo que foi feito nas eleições anteriores. Saiu um edital com as regras, locais de 132 

votação, inscrição de chapa; enfim, conforme os editais anteriores. Vocês me trouxeram, 133 

também a gente indicou de deixar um voto, vamos dizer assim, inicialmente, o que a gente 134 
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estava pensando, se fosse uma votação online, que poderia ser um voto por região e a 135 

pessoa poderia escolher a região. Aí vocês criticaram em um desses encontros que a 136 

gente fez aqui – Ah, não, é importante que seja da região, que a gente limite ali da região 137 

e não deixe de forma livre. Isso tudo dá um trabalho para nós aqui de organização, enfim, 138 

de sistema. A gente, então, recuou e manteve isso de – Olha, tem que morar na região; 139 

nessa proposta de edital que a gente está construindo. No entanto, como nós estamos 140 

agora no processo de revisão de Plano Diretor em curso, onde o próprio Plano Diretor 141 

direciona alguns comandos legais, por exemplo, que ao longo dos anos também não foram 142 

sendo cumpridos pelas gestões, especialmente com relação às eleições das entidades, 143 

que deveria ser na conferência, né, que tem esse indicativo no próprio Plano Diretor, mas 144 

nunca foi possível fazer isso e a gente está com o processo... (Interferência no áudio) 145 

Ficou mudo aqui. Estamos em um período, em um ano eleitoral e logo em seguida aí abre 146 

oficialmente o período eleitoral. Então, a pauta das eleições gerais está bastante presente, 147 

isso pode, sem dúvida, trazer certo desvirtuamento para essa composição dos fóruns 148 

regionais, as eleições, né, com relação à comunidade, que a gente sabe, é fato e tem ali 149 

os impeditivos legais, o período eleitoral, algumas barreiras que a gente possa enfrentar 150 

durante este ano. Então, eu acho que existem alguns elementos, a gente teve o período de 151 

pandemia, né, postergamos os mandatos ali por meio de portaria. Eu consulto vocês para 152 

ouvir a opinião de talvez a gente assumir, tentar construir alguma posição no sentido de a 153 

gente fazer esse processo eleitoral depois desta eleição geral, junto com a revisão do 154 

Plano Diretor, junto com a conferência. Aí dentro dessa estruturação da revisão do Plano 155 

Diretor, que agora a gente retomando esse processo ele vai ser bastante organizado ao 156 

longo deste ano. Está aqui a Patrícia, enfim, com a equipe. Então, eu tenho essa dúvida, 157 

estou fazendo algumas conversas e queria consultar vocês sobre isso, o que acham dessa 158 

possibilidade. Eu acho que este Conselho amadureceu muito durante esse tempo que 159 

estamos juntos aqui fazendo as discussões. Seria muito positivo que participasse, né, 160 

desse processo de revisão, mesmo que talvez não se concluísse o processo de revisão 161 

com essa formatação do Conselho, mas começasse esse processo, porque, afinal, foi o 162 

Conselho que aprovou. Isso são normativas que tem essa participação e conhecimento um 163 

pouco desse projeto, né. A gente vem debatendo já há bastante tempo, né, a revisão do 164 

Plano Diretor, as necessidades, os pontos que são de maior problema. Então, de uma 165 

forma bastante aberta e transparente eu queria consultá-los, queria ouvir a opinião dos 166 

conselheiros sobre a gente tentar encaminhar uma prorrogação dos mandatos, 167 

considerando esses pontos que eu trouxe aqui: período eleitoral, eleição geral em aberto, 168 

o ano eleitoral, a própria revisão do Plano Diretor em curso, a própria pandemia que 169 

acabou afetando todos os prazos. Então, queria ouvi-los aqui antes de a gente tentar 170 

encaminhar de uma forma ou outra. De qualquer forma nós também produzimos o edital, a 171 

questão da eleição e agora estaríamos nos prazos de largar esses editais, mas me veio 172 

essa vontade de conversar, de trocar uma ideia um pouco com vocês a respeito desse 173 

caminho que a gente está pensando. Por mais que a gente discuta bastante de vez em 174 

quando aqui, vamos para a briga profunda, não adianta, é com vocês aí que a gente já 175 

constrói muita coisa, já sabem os caminhos. Então, não quero me livrar destes 176 

conselheiros, quero que continuem aqui comigo. Até o final, a gente tem que revisar esse 177 

plano, tem que me ajudar, porque sozinho, imagina se vem toda uma nominata nova aí, 178 

tem que começar tudo de novo. (Risos). Brincadeiras a parte, eu queria ouvi-los nesse 179 

sentido. Então, a gente segue aqui na ordem da comunicação e deixa aberto para 180 

inscrições na sequência, Conselheiro, para falas com relação ao ponto que trouxe aqui, 181 
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que externei. Então, fica aberto ali para inscrições, por favor, podem fazer. O Conselheiro 182 

Gomes tem uma Questão de Ordem, depois a gente segue a ordem aqui dos inscritos. 183 

Temos o Conselheiro Felisberto, temos o Conselheiro Adroaldo e temos o Conselheiro 184 

Hermes também com uma Questão de Ordem. Já lhe libero! Luiz Antônio Marques 185 

Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: Presidente e 186 

demais Conselheiros, o Hermes pediu antes de mim. Dá para o Hermes, depois eu... Acho 187 

que é o mesmo assunto, inclusive, viu, Presidente? Vamos lá! Germano Bremm, 188 

Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: 189 

Estou vendo aqui no chat. Está bem, o Conselheiro Hermes. Hermes de Assis Puricelli 190 

(Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: É 191 

impressionante, Secretário, como o senhor consegue inverter as coisas, né. Eu queria 192 

dizer... Não, a minha Questão de Ordem era que nós estávamos em período de 193 

Comunicação e está pautado esse assunto. Então, eu não vejo porque, várias reuniões 194 

nós tivemos que abrir mão das Comunicações, era só cumprir a pauta. E a segunda é 195 

cumprir também às Questões de Ordem. Obrigado. Germano Bremm, Secretário 196 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, 197 

Conselheiro Hermes. A gente está aqui com a pauta organizada, mas como eu vi que 198 

Conselheiro Mark... Eu organizei dessa forma, começou a se despedir e aí tem nove 199 

conselheiros inscritos, imagina se todo mundo começa a se despedir. (Risos). Então, eu já 200 

antecipei, olha, vou compartilhar, aí não deixo a pauta ir para esse lado. Mas fiquem à 201 

vontade, o período de Comunicação está mantido para fazer livre e depois se inscrever 202 

para tratar especificamente deste ponto, tá? Não quero inverter isso. Conselheiro Gomes, 203 

Questão de Ordem? Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de 204 

Planejamento Seis – RGP. 6: Presidente, era uma maneira também, essa alteração que o 205 

senhor fez nos deixou um pouco confusos, porque as comunicações, tem pessoas que vão 206 

colocar questões específicas aí, que até já se prepararam e tal. Aí entra essa “pauta 207 

bomba” aí do senhor para discutir eleição e prorrogação de eleição e tal, que eu já vi que 208 

entusiasmou o pessoal aí. Então, não sei, eu faria a comunicação, a gente até pode ser 209 

mais rápido na comunicação e depois entramos na discussão da eleição, que vale a sua 210 

introdução para as pessoas não ficarem se despedindo, né, e entramos aí... Mantém a 211 

comunicação, depois entramos com bastante vigor na questão da eleição. É minha 212 

sugestão. Senão vai ficar muito confuso, nós vamos nos inscrever de novo, como vai ser, 213 

né? Ficou um pouco confuso. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, 214 

Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Gomes. Sim, 215 

seguimos nessa ordem, então, ficam as comunicações para as falas e depois abrimos para 216 

as discussões aí com relação ao ponto das eleições. Está bem? Na sequência o 217 

Conselheiro Felisberto. Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de 218 

Planejamento Um – RGP. 1: Boa noite, Conselheiros e Conselheiras. Primeiro, assim, 219 

saudar a todos e todas. Segundo, hoje abre o Fórum de Justiça e Democracia e o Fórum 220 

Social das Resistências. Então, é um momento importante para a gente avaliar a situação 221 

do país, a situação do mundo, né. E esse período que o Secretário falou, o período 222 

eleitoral, que este é o ano, estamos sob ameaça de não termos eleição, é um momento 223 

muito difícil para o país, depois desse choque entre o Supremo Tribunal Federal e os 224 

militares. Então, este é um momento difícil para o país e para nós, principalmente para a 225 

cidadania que se vê em volta disso, né. E o momento que a eleição seria importante para a 226 

gente acabar com isso, porque quem tem que decidir é o povo, né, a votação é o marco da 227 

democracia. Então, esse é o segundo aspecto. O terceiro é me solidarizar novamente com 228 
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a Claudete, que foi agredida neste Conselho, eu acho que não é requentar o assunto, mas 229 

eu não posso deixar de colocar isso, porque a Claudete, não é por ela ser mulher, né, mas 230 

ela é uma conselheira que deve ser respeitada no seu ponto de vista, independente de 231 

agradar ou não agradar determinados conselheiros. Tem que ser respeitado e por isso se 232 

vota ou não, não tem que se rebater questionando a Claudete. Se aceita ou não o parecer 233 

e pronto, não ter que tecer comentário sobre o que ela escreveu. Isso é uma agressão 234 

desnecessária, terrível e que só prejudicou a imagem deste Conselho na minha opinião. 235 

Quarta questão, sobre a eleição dos conselheiros do CMDUA, é o momento em que nós 236 

temos que fazer a renovação. Eu não tenho a opinião do meu Fórum, mas eu, 237 

particularmente, sou contra a prorrogação, eu acho que nós já deveríamos ter feito a 238 

eleição. Fiz várias propostas neste Conselho, que usasse a estrutura do Tribunal Regional 239 

Eleitoral, através das urnas, com acompanhamento do Ministério Público e nunca ouve 240 

resposta. A eleição de 2020 foi feita com a pandemia e se tomou todas as precauções 241 

devidas na época para proteger a cidadania. Então, eu acho que é o momento de a gente 242 

reavaliar, porque o nosso mandato termina hoje. Eu faço das palavras do Mark as minhas, 243 

foi um prazer estar neste Conselho, nós que tivemos divergências, nós poderíamos ter 244 

avançado mais, né. Eu acho que faltou democracia neste Conselho, em que a gente 245 

poderia ter avaliado os fóruns regionais, valorizado o trabalho dos delegados. 246 

Infelizmente, a gente não pode fazer isso. Então, neste primeiro momento era isso, para 247 

não me estender mais dos três minutos. Obrigado e me reinscrevo de novo, Secretário. 248 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 249 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Na sequência o 250 

Conselheiro Adroaldo inscrito. Adroaldo Venturini Barbosa (Titular), Região de Gestão 251 

de Planejamento Dois – RGP. 2: Boa noite, Secretário. Boa noite para todos. Eu vou 252 

continuar trabalhando enquanto a gente não resolve essa questão aí da prorrogação. 253 

Presidente, eu trago uma sugestão para o Conselho, que a gente faça no término desta 254 

gestão, justamente sabendo que seria hoje, em princípio, a última reunião ou a seguir, que 255 

fizesse uma reunião simbólica, que fosse em visita a alguma unidade de triagem, 256 

reconhecendo a importância do trabalho desse pessoal, desse trabalhador, reciclador de 257 

lixo em Porto Alegre. Eu já visitei várias unidades por aí e estou impressionado do que 258 

essas pessoas, esses trabalhadores fazem com o lixo, tiram dali o seu sustento. Se não 259 

der para ser no final da gestão, que ficasse como uma coisa aqui no Conselho, que 260 

sempre a primeira reunião, no início de cada gestão, fosse feita essa reunião simbólica em 261 

uma unidade de triagem em Porto Alegre. Eu acho isso é o mínimo que a gente pode fazer 262 

de reconhecimento a esses trabalhadores aí. E uma terceira sugestão, nessas caminhadas 263 

eu percebi que a sociedade porto-alegrense tem um apoio muito grande do Banco de 264 

Alimentos. Eu gostaria também de deixar essa sugestão de convidar o Presidente do 265 

Banco de Alimentos, que é representado pelo Senhor Paulo Renê, que deu todos os dias, 266 

vem dando suporte na alimentação, fazendo grandes campanhas de arrecadação de 267 

alimentação, principalmente na pandemia, inclusive, para os galpões de reciclagem 268 

também eles estão dando o suporte, para creches, para as crianças, casas de idosos, né. 269 

O próprio Conselho do Idoso, o COMUI, hoje é presidido por uma representante do Banco 270 

de Alimentos. Eu gostaria muito de ouvir essa importante instituição de Porto Alegre, que 271 

todo o Conselho conseguisse conhecer o trabalho dessa instituição e desse senhor aí, o 272 

Senhor Paulo Renê, que vou lhe dizer, é incansável na arrecadação de alimentos para as 273 

pessoas que mais precisam em Porto Alegre. E já deixando o meu parecer, eu gostaria 274 

muito de participar da revisão deste Plano Diretor, né, que a gente vem já acompanhando. 275 
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E se eu tiver que votar, eu vou ser favorável à prorrogação. Tá, Presidente? Obrigado. 276 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 277 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Adroaldo, pela contribuição, pela 278 

sugestão. Esta semana a gente... Interessante, até estou tentando localizar aqui a matéria, 279 

compartilhar com vocês, eu acho que após uma longa caminhada aí, tanto de participação 280 

do Conselho, aqui do plano, quanto do Conselho do Meio Ambiente, a gente conseguiu 281 

regularizar uma unidade de triagem, aqui, a primeira delas, após uma série de 282 

simplificações aí que a gente fez, que eles tinham uma enorme dificuldade de 283 

enquadramento na legislação. A gente produziu alguma resolução lá no Conselho do Meio 284 

Ambiente, de simplificação e algumas questões de gravames, que veio aqui via Conselho 285 

do Plano, que conseguimos licenciar aí, após muitos e muitos anos de luta e de 286 

construção até com o Ministério Público uma unidade de triagem. Aqui em Porto Alegre 287 

estamos trabalhando nas demais. Na sequência a Conselheira Júlia. Júlia Lopes de 288 

Oliveira Freitas (1ª Suplente), Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC: 289 

Boa noite. Eu gostaria de trazer rapidamente um retorno ao questionamento feito à EPTC 290 

pelo Conselheiro Saffer na reunião passada. Eu acho que ele não está aqui hoje, mas, de 291 

qualquer maneira, eu trago para registro, sobre a implantação de cancelas lá no aeroporto. 292 

Ele solicitou um posicionamento da EPTC, como iria funcionar, como foi a permissão. 293 

Então, o primeiro esclarecimento é que a EPTC não forneceu permissão a FRAPORT, 294 

consideramos se tratar de vias privadas, mesmo de uso de coletivos são vias privadas. 295 

Então, o local de implantação não necessitaria de permissão da Prefeitura. A implantação 296 

das cancelas envolveu outras alterações na sinalização viária, cujo projeto foi 297 

encaminhado para consulta à EPTC, agora no mês de março. Então, o impacto, tanto na 298 

implantação das cancelas, quanto do posicionamento pretendido para sinalizações está 299 

em análise na EPTC. Então, a gente não tem, digamos assim, um projeto final aprovado 300 

para que possa ser apresentado como vai funcionar, mas está em análise. Ainda a 301 

preocupação da EPTC quando recebeu a consulta sobre o acesso ao transporte público, 302 

então, estão garantidas as áreas de embarque e desembarque, que hoje já funcionam no 303 

aeroporto, serão mantidas. Então, também essa questão segue garantida. Isso é o que 304 

tange à EPTC, que eu queria trazer de retorno sobre aquele questionamento. Se algum 305 

colega de outra secretaria tem algo a colaborar e complementar nesse assunto, fique à 306 

vontade. Obrigada. Camila Maders Fonseca Coelho, Secretaria Executiva da SMAMUS: 307 

Obrigada, Conselheira Júlia. O Secretário teve que atender a uma ligação urgente. Vamos 308 

dar sequência, então, agora a Conselheira Maristela. Maristela Maffei (Titular), Região 309 

de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7: Primeiro, quero compartilhar com vocês um 310 

momento de muita felicidade, né, eu sei que não é a pauta, mas eu sou uma pessoa que 311 

eu não consigo esconder quando estou triste, quanto mais alegre, né. Então, dizer que eu 312 

me tornei vovó e nasceu a Virgínia e estamos todos muito felizes, né, porque é um 313 

momento de renascimento e duas vibrações. Segundo, eu quero colaborar com essa 314 

proposta do Adroaldo, né, para que nós fizéssemos umas visitas, que tivéssemos o GT. Já 315 

tinha um GT anterior por outro tema, mas que desse sequência, que nós tivéssemos o GT 316 

GT sobre essa questão dos centros de unidades, né, porque o fato delas serem 317 

associações ou cooperativas, não tira a responsabilidade da Prefeitura, porque tem uma 318 

coresponsabilidade muito grande com a questão ambiental, a questão do lixo, né. e nós 319 

soubemos, principalmente que as empresas que recolhem o lixo, elas ganham muito 320 

dinheiro, uma das secretarias que mais ganha, departamento, né, dinheiro, onde existe 321 

esse sistema de coleta seletiva. E também hoje com o desvio de lixo que existe em Porto 322 
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Alegre para um trabalho muito pesado de mão de obra escrava, de desvio de função, de 323 

questões de meio ambiente seriíssimas que nós temos que retomar em relação a isso. 324 

Bom, em relação à questão da eleição, que está sendo da forma que está, pelo tempo que 325 

nós ficamos parados, pode cometer o erro, o mesmo problema que aconteceu com a 326 

CUTHAB. Foi muito grave para a nossa cidade pela importância que tem... A CUTHAB 327 

não, a COMATHAB, né. Eu fui a primeira presidenta mulher do COMATHAB em Porto 328 

Alegre. Então, eu tenho orgulho disso, é uma coisa que eu gosto e tenho muito carinho, e 329 

a forma como foi feito isso foi muito ruim. Então, eu sou favorável e quero colocar depois 330 

na pauta porque eu sou favorável, porque como vocês sabem eu estou me desligando, 331 

mas isso nos oportuniza... E vou falar em renovação, Felisberto, que nós temos que ajudar 332 

os jovens e os novos a virem. Nós temos um tempo para fazer esses exercícios de troca 333 

para que eles realmente assumam os nossos lugares e não seria dessa forma. Então, a 334 

pauta segue e é isso aí, daqui a pouco falamos novamente sobre isso. Camila Maders 335 

Fonseca Coelho, Secretaria Executiva da SMAMUS: Obrigada, Conselheira Maristela. A 336 

Conselheira Tânia agora. Tânia Maria dos Santos (Titular), Região de Gestão de 337 

Planejamento Quatro – RGP. 4: Boa noite a todos os conselheiros e a todos que estão 338 

nos assistindo. Em primeiro lugar, né. Vovó Maristela, meus parabéns. É linda a tua neta, 339 

maravilhosa e todo neto vem alegrar realmente, uma criança traz luz aos ambientes. Outra 340 

coisa, eu também, a RGP 4 dá total apoio à retomada, eu acho que nem chegou acontecer 341 

o GT com relação aos centros de triagem. A gente precisa ter esse diálogo, é muito 342 

importante, como a Maristela bem especificou, né. Está dentro também da Secretaria do 343 

Meio Ambiente, meio ambiente é saúde e nós temos que ver também os funcionários, o 344 

pessoal que trabalha ali mesmo no centro de triagem, que às vezes tem uma situação bem 345 

precária. Eu me lembro que a Maristela até uma vez ajudou com alimentos aquele pessoal 346 

lá da Lomba do Pinheiro, né, fez um mutirão. Então, é bem complicada essa situação. 347 

Outra coisa que eu gostaria de falar é sobre a prorrogação, então, do mandato. Eu sou a 348 

favor, né, nós aqui, inclusive a gente já havia conversado sobre isso, que aconteceram 349 

muitas coisas, não deu tempo de fazer esse trabalho como já havia sido feito da outra vez, 350 

quando eu entrei. Eu tive uma base para poder estar, vir a me candidatar e estar no 351 

Conselho, embora eu aprendi muito estando no Conselho. a partir do Conselho eu também 352 

fui fazer outras coisas e me institucionalizar com relação a uma série de coisas para 353 

poder, então, dar o meu melhor. Então, eu acho que a gente não teve esse tempo, eu acho 354 

que seria interessante. Também para a discussão do plano, porque a gente já vem 355 

trabalhando nele e deu uma parada muito grave, muito séria. Eu acho que seria muito bom 356 

a gente poder estender um pouco mais esse prazo, esperar as coisas se encaixarem 357 

melhor e a gente poder trabalhar essas pessoas para que elas também possam dar 358 

continuidade ao desenvolvimento do Plano Diretor. E outra coisa, eu gostaria de 359 

agradecer, a gente critica bastante, né, Secretário? Mas a gente tem que agradecer e 360 

reconhecer. Nós tínhamos um sério o problema ali no Beco Souza Costa, que o OP, já é 361 

uma demanda antiga do OP, eu mesma enquanto secretária, juntamente com o Secretário 362 

elaboramos um documento. Lembra, Secretário, que foi entregue na época ao Prefeito 363 

Marchezan? E ele não deu retorno nenhum com relação a isso, disse que não podia, não 364 

tinha verba, mas agora que o Secretário Municipal de Serviços Urbanos, o Senhor Marcos 365 

Felipe Garcia, eu encontrei ele numa reunião do OP, ele me disse: “Não, nós vamos 366 

fazer”.  E já está sendo feito. Então, já está sendo feito o calçamento ali naquele Beco 367 

Souza Costa, que não é bom só para a nossa região ali, porque na época que teve a 368 

reuniões para a comunidade poder conhecer um pouco mais o projeto ali do Zaffari 369 
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Bourbon, nós havíamos discutindo sobre isso, que seria talvez uma demanda, uma 370 

contrapartida, mas o Secretário sugeriu esse documento, fizemos e não fomos 371 

contemplados, mas agora nós fomos. Então, já está sendo feito o calçamento desse Beco 372 

Souza Costa, que vai facilitar o trânsito não só da Região Leste e Nordeste, mas de todos 373 

que circulam por ali, porque ela liga a Protásio Alves com a Avenida Antônio de Carvalho. 374 

Era isso que eu gostaria de agradecer e dizer que finalmente conseguimos, né, depois de 375 

muitas lutas, muitas batalhas, mas é uma grande vitória, né. Muito obrigada. Germano 376 

Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 377 

SMAMUS: Obrigado, Tânia, pela comunicação e estendo o parabéns também à vovó 378 

Maristela, da fala anterior. Coisa boa, é luz na vida da família uma criança. Na sequência a 379 

gente tem inscrito... A Conselheira Claudete eu acho que tem, vi no chat uma Questão de 380 

Ordem. A gente no período de Comunicação não tem Questão de Ordem... Cadê a 381 

Conselheira? Liberou? Nos ouve, Conselheira? Ah, ela trouxe no chat. Está bem, eu só 382 

estava aqui do lado, estava ouvindo as manifestações, não precisei passar, só tive que 383 

fazer... Recebi uma ligação de urgência, mas estava aqui do lado. Na sequência o 384 

Professor Joel. Seja bem-vindo a este Conselho, não sei se quer fazer uso da palavra, só 385 

para se introduzir e se apresentar aos demais conselheiros. O Professor Joel representa a 386 

Universidade Federal do Rio Grande do Sul aqui neste Conselho, é o titular. Joel 387 

Goldenfum (Titular), Universidade Federal do Rio Grande do Sul – UFRGS: Obrigado, 388 

Secretário Germano. Boa noite às conselheiras e conselheiros. Eu sou engenheiro civil de 389 

formação, tenho trabalhado dentro do IPH da UFRGS desde 1988 na área de hidrologia, 390 

mas a minha principal área de atuação são águas urbanas. Eu tenho trabalhado em 391 

diversos planos diretores de águas urbanas, agora com o novo marco legal dos 392 

saneamentos são planos diretores de manejo de águas pluviais, ficam mais amplos. 393 

Trabalhei inclusive, no plano de Porto Alegre, o plano de Caxias, o plano de Curitiba e em 394 

diversos outros, isso de águas urbanas. Também trabalhei em planos diretores de 395 

desenvolvimento urbano e ambiental, recentemente no de Xangrilá, mas já trabalhei em 396 

outros planos também, em São Gabriel, até mesmo em Santa Clara, um pequeno 397 

município, mas também teve plano diretor e vários outros. Então, creio que vou poder 398 

contribuir, também aprender com vocês, com certeza. Mas eu quero destacar também que 399 

esta representação tem duas suplências, que também são de engenheiros, é o Fernando 400 

Michel, que é engenheiro civil e tem uma ampla experiência na área de transportes, tanto 401 

em nível nacional, na Agência Nacional de Transportes Terrestres, como, inclusive, na 402 

Secretaria Municipal de Transporte de Porto Alegre, também a Professora Ângela 403 

Danilevicz, que é da área de produção, mas também trabalhando com a parte também de 404 

trânsito e etc. Bom, eu estou honrado de participar deste Conselho, nós estamos entrando 405 

aqui em função da aposentadoria do Professor Rômulo, que deixou vaga a esta e o 406 

Professor Carlos André entrou em contato conosco e se nós aceitaríamos, nós dissemos 407 

que sim. Eu quero deixar bem claro que embora eu seja da área de hidrologia, eu creio 408 

que posso contribuir também em função das experiências que já tenho em questões 409 

urbanas. Ah, esqueci de dizer também que, recentemente, não recentemente, os últimos 5 410 

anos... (Risos). A gente sempre acha que é recentemente, estamos perdidos o tempo. 411 

Também tenho atuado em socio-hidrologia, ou seja, nessa interação entre as questões 412 

técnicas e as questões sociais, que eu acho que também vai na outra experiência que a 413 

gente pode compartilhar por aqui. Creio que é isso para uma primeira, aos poucos a gente 414 

vai se conhecendo. Eu ainda não conheço a Maristela, mas também quero mandar meus 415 

abraços para ela. Parabéns, Maristela, um netinho sempre é bem-vindo. Parabéns e que a 416 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 

 

 

Página 10 de 22 
 

 

 

gente possa dar a esse neto um mundo melhor do que nós temos hoje. Germano Bremm, 417 

Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: 418 

Obrigado, professor Joel, seja muito bem-vindo a este Conselho. O Professor Joel, que 419 

realmente é uma referência do IPH, muito respeitado em Porto Alegre e fora da nossa 420 

cidade, do Brasil aí. Então, eleva o nível deste Conselho a sua participação, ainda mais 421 

agora no processo de revisão de Plano Diretor, enfim, todas as nuances à discussão de 422 

estratégia de cidade, é muito bem-vinda a sua experiências, a sua contribuição, porque o 423 

Conselho é isso, são diversas visões, conhecimentos, formações, representação 424 

comunitária e é isso que faz a gente consolidar um processo de fato participativo, com 425 

visões, com estratégia de cidade. Então, seja bem-vindo novamente. Na sequência o 426 

Conselheiro Gomes. Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de 427 

Planejamento Seis – RGP. 6: Boa noite, Presidente. Boa noite, Conselheiros. Eu queria 428 

fazer uma manifestação sobre a questão que foi levantada em relação ao estacionamento 429 

do aeroporto. O que me ocorre? Os colegas mais antigos hão de lembrar que o Conselho 430 

deu um tratamento muito especial para o aeroporto quando veio para nós a demanda de 431 

licenciamento e tal, das edificações novas que se propunha, com uma velocidade muito 432 

grande, que são os contratos que tinham feito. Ou seja, o Conselho tratou muito bem o 433 

aeroporto, nós, inclusive, abrimos as portas do Conselho no meio da tarde para receber a 434 

representante na época, da empresa que estava assumindo o aeroporto, para escutar as 435 

suas verificações e tal. Nós apreciamos a demanda do aeroporto de maneira muito rápida. 436 

De certa forma, a gente não faz isso com todo mundo, mas o pedido era grande, o pedido 437 

era importante, pela importância do aeroporto. E o que a gente vê agora? As coisas estão 438 

prontas lá, estão acabadas, estão definidas e vem essa proposta, que eu diria assim, de 439 

uma pequenez muito grande, de alterar meia dúzia de vaga de estacionamento que hoje 440 

facilita a vida do porto-alegrense ou de quem está viajando, ou de quem precisa chegar no 441 

aeroporto ali para largar alguém, sair do carro, levar, depois voltar para o carro. É meia 442 

dúzia de vaga, é muito pouca coisa! E aí eles fazem uma proposta assim absurda de 443 

cobrar, é uma proposta que, na verdade, te coloca a correr dali para ir para os prédios de 444 

estacionamento. E uma forçação de barra enorme. O aeroporto deveria ser mais grato a 445 

Porto Alegre, a empresa, essa que gerencia o aeroporto, deveria ser mais grata a Porto 446 

Alegre, inclusive, com a EPTC. Como é um espaço federal, houve certo convênio com o 447 

município para poder a EPTC entrar ali e multar, que era o que ela fazia ou faz, quem 448 

estivesse estacionado em um lugar que não era correto, o que não poderia senão tivesse 449 

um convênio especial, porque, afinal, é um espaço federal, não é um espaço da rede 450 

urbana de Porto Alegre, né. Então, eu me sinto muito maltratado por esse grupo, na 451 

primeira oportunidade que tem de ao invés de retribuir à sociedade de Porto Alegre, não, 452 

vão pegar uma mesquinharia de uma meia dúzia de estacionamento, que dava conforto 453 

para os usuários do aeroporto, tocando uma taxa absurda, rodar coisinha lá a cada 10 454 

minutos, passando a ser R$ 20,00 a cada 10 minutos de uso a mais lá dentro. Então, me 455 

sinto, digamos assim, desprestigiado enquanto conselheiro pela atitude que eles estão 456 

fazendo, porque não foi essa atitude que nós tivemos com eles quando pediram aqui neste 457 

Conselho o nosso apoio para fazer o atendimento, a análise com rapidez das suas 458 

demandas e é o que nós recebemos agora. Acho que é um pouco difícil de fazer isso, mas 459 

seria o caso até deste Conselho ter uma manifestação de repúdio a esse tipo de atitude à 460 

direção lá da FRAPORT. É essa a minha indignação, Presidente. Germano Bremm, 461 

Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: 462 

Ok, obrigado, Conselheiro Gomes. Está registrado. Na sequência o Conselheiro Hermes. 463 
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Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio 464 

Grande do Sul – SAERGS: Boa noite a todos, a todas. Só para iniciar, eu tenho dois 465 

assuntos, mas, primeiro, eu faço minhas as palavras do Gomes, eu assino embaixo. Só 466 

que para mim não é nenhuma surpresa, eu confesso, esse é o preço da privatização, 467 

todas as empresas que foram privatizadas agem assim. Então, nenhuma surpresa, 468 

aceitemos as regras, quem gosta de privatizar aprende isso. Mas a minha inscrição, 469 

Secretário, era para fazer um convite, na verdade, uma convocação aos colegas 470 

funcionários da Prefeitura, os servidores, tanto os de carreira, como os que são de cargo 471 

em comissão, que continuando a nossa luta por melhores salários e melhores condições. 472 

Como já foi dito, em uma reunião passada eu alertei para as perdas do funcionalismo 473 

público municipal, que estava em torno de 33% nos últimos 5, 6 anos, elas passaram 474 

agora para em torno de 36%, ou seja , mais de um terço do salário. Então, na quinta-feira, 475 

dia 27 de abril, às 17 horas, vai ter um ato público no Paço Municipal. Independente das 476 

nossas diferenças eu gostaria que os colegas participassem também, eu peço que os 477 

colegas participem, principalmente aqueles que fazem carreira na Prefeitura, porque isso 478 

no futuro, na vida funcional deles vai fazer uma baita diferença, 36% é muita coisa num 479 

salário. Bom, sobre a questão das eleições, isso aí vai entrar em pauta depois, eu vou me 480 

inscrever novamente. Então, era isso, Secretário, um apelo aos colegas, que eles 481 

participem, porque nós estamos precisando, vocês estão precisando, todo mundo está 482 

precisando. Obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio 483 

Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito. Obrigado, Conselheiro Hermes, pela 484 

contribuição. O último inscrito, então, na comunicação é o Conselheiro Glauber. Glauber 485 

Douglas do Nascimento Mello (Titular), Secretaria Municipal de Obras e 486 

Infraestrutura – SMOI: Boa noite, Presidente. Então, em observância à comunicação 487 

externa trazida pelo Michael na reunião do Conselho da semana passada, trago aqui um 488 

retorno da nossa área técnica, nossa área de engenharia no que diz respeito à 489 

possibilidade de se realizar ou antecipar o asfaltamento de algumas ruas ali no entorno da 490 

nossa obra da Tronco. Então, assim, a Secretaria lá está trabalhando no cruzamento da 491 

Moabe Caldas com Francisco Massena Vieira, na confluência da Avenida Divisa com a 492 

Cruzeiro do Sul, na Cruzeiro do Sul entre Avenida Divisa e a Rua Padre Nóbrega, na 493 

futura rótula da Carlos Gomes, na Bispo Laranjeira e na Silva Paz, entre as Ruas Anchieta 494 

e Gomes Carneiro. Em todos esses trechos a gente está executando ali a sub-base e base 495 

das vias, que é exatamente as etapas anteriores ao asfaltamento. Então, pelo orçamento 496 

previsto da obra, a aplicação do asfalto se dá de maneira programada e de modo a se 497 

executar o máximo de trecho para que não encareça a obra em si. Afinal, a gente está 498 

tratando de produção de asfalto. Então, o trecho mencionado está programado para 499 

receber asfalto entre a primeira quinzena de maio e a segunda, e justamente por se tratar 500 

de uma zona conflagrada ele será o trecho que receberá prioridade quando da fase de 501 

produção de asfalto e sua aplicação. Então, era só esse retorno que eu gostaria de deixar, 502 

Presidente, em nome da Secretaria de Obras à comunicação externa do Michael na 503 

semana passada. E desculpe, porque eu não dei boa noite aos conselheiros e 504 

conselheiras, colegas do Conselho. Muito obrigado. Germano Bremm, Secretário 505 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, 506 

Conselheiro Glauber, por nos esclarecer aqui o tema, os questionamentos levantados pelo 507 

conselheiro na reunião passada. Avançando, então, senhores, para a nossa pauta: 508 

4. ELEIÇÕES CMDUA  509 
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Já introduzi um pouco o assunto. Temos inscrito já o Conselheiro Felisberto, Conselheiro 510 

Emerson e Conselheiro Hermes, para tratar do ponto específico com relação às eleições. 511 

Consulto se temos mais algum conselheiro que gostaria de se inscrever para contribuir 512 

sobre a pauta que trouxe aqui para vocês. A Conselheira Tânia eu vi que já manifestou o 513 

seu posicionamento, o Conselheiro Adroaldo também, mas fiquem à vontade de assim 514 

entenderem de se inscreverem novamente. Vou oportunizando aqui, como são 19 horas, 515 

nós temos uma hora ainda de reunião. Eu queria, então, começar ouvindo o conselheiro 516 

Felisberto, depois a gente vai oportunizando aos demais para as falas. Conselheiro 517 

Felisberto, nos ouve? Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de 518 

Planejamento Um – RGP. 1: Obrigado, Secretário. Eu me posiciono não contra a 519 

prorrogação, não, é a forma como esse assunto foi tratado, né, porque nós estávamos na 520 

expectativa do calendário, da publicação do edital das eleições do CMDUA. Há uma 521 

ansiedade da população, pelo menos na RGP 1, na expectativa de que houvesse eleições 522 

para o CMDUA. Eu não consultei o Fórum e eu respeito o Fórum, porque eu não estou 523 

aqui por vontade própria e nem por indicação, estou aqui por uma votação de delegados e 524 

delegadas que votaram em mim. E eu devo satisfação, e a posição não é minha, né. E o 525 

anseio da maioria dos delegados da RGP 1, mas vou confirmar esta semana ou no início 526 

da semana que vem, a posição da RGP 1 sobre essa questão. Mas externei e sempre farei 527 

isso, a minha opinião sobre a questão da prorrogação ou não. Eu acho que esse assunto 528 

foi protelado, porque a gente já sabia das eleições, este ano a gente sabia que era um ano 529 

eleitoral. Nós tivemos várias vezes suspensão das reuniões do CMDUA, onde nós 530 

poderíamos ter essa pauta tratada, colocada com mais acuidade, com mais zelo, no 531 

sentido de que a gente pudesse trabalhar essa questão das eleições do CMDUA. Eu não 532 

vejo nenhum inconveniente em ela ser transferida, não é esse o momento, é a maneira 533 

como são tratadas as questões no CMDUA, relativa à questão da democracia deste 534 

Conselho, né, Secretário? É uma crítica, não é nada pessoal, é a forma como às vezes o 535 

senhor trata as questões do CMDUA, sem uma construção coletiva. Então, é fundamental 536 

a gente começar a construir essas decisões coletivamente. O senhor tem dois vice-537 

presidentes e em nenhum momento eu vejo o Hermes assumir e ele poderia como vice-538 

presidente assumir o cargo a que ele foi eleito pelas entidades. E o próprio Gomes foi 539 

eleito pelas regiões, não teve o meu voto, porque eu votei em mim mesmo, porque eu 540 

concorri contra o Gomes, né, mas eu acho que o senhor tem dois vice-presidentes, este 541 

Conselho tem dois vice-presidentes. Eu acho que poderia haver uma gestão mais coletiva, 542 

troca de ideias entre os vice-presidentes, principalmente com os conselheiros e 543 

conselheiras do CMDUA. É uma crítica, Secretário, com toda a educação, com toda a 544 

calma, não leva para o lado pessoal, mas é uma crítica no processo de construção. Eu lhe 545 

digo, desculpa o que eu vou lhe dizer agora, o senhor melhorou, o senhor já foi pior, né. 546 

(Risos). O senhor melhorou bastante, mas isso é com muita educação e eu lhe respeito, o 547 

senhor sabe disso, né, nós temos divergências, mas é divergência política, não é 548 

divergência pessoal. O senhor sempre me tratou com respeito, eu não tenho nenhuma 549 

queixa a isso, né, mas eu acho que a gente poderia aprimorar a democracia participativa 550 

e, principalmente, uma construção coletiva neste Conselho. Não tenho opinião formada 551 

sobre a prorrogação ou não, mas é um anseio da RGP 1, dos delegados e delegadas, é 552 

que houvesse a possibilidade da eleição. Eu vou levar ao meu Fórum, o Fórum da minha 553 

região, a qual eu fui eleito, espero ter representado muito bem aqui e será uma honra 554 

continuar, se for esse o desejo, e se houver prorrogação estarei aqui à disposição para 555 

que a gente possa construir um Plano Diretor com participação cidadã, com democracia 556 
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plena e que a gente possa ter o respeito a este Conselho, que na opinião de muitas 557 

pessoas da cidade é o Conselho mais importante da cidade. Então, nós temos uma 558 

responsabilidade muito grande. Obrigado e desculpa se eu me estendi. Era isso que eu 559 

queria colocar neste momento. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, 560 

Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Está bem. Obrigado, Conselheiro 561 

Felisberto, pela contribuição. As críticas são do processo democrático, a gente é maduro 562 

quando a gente sabe ouvir a posição adversa. Então, sempre bem-vinda. É natural e a 563 

gente sabe disso, às vezes temos dificuldade de conduzir um Conselho tão amplo e tão 564 

importante, como o senhor mesmo diz, porque as visões de cidade são diversas e a gente 565 

está aqui no exercício do cargo que ocupa, tentando trazer certo equilíbrio, na medida do 566 

possível para essas diversas visões. Mas, por muitas vezes, não conseguimos contemplar 567 

todas essas formas. Eu sei que vocês, os conselheiros, enfim, anseiam por melhorias nos 568 

processos como um todo e a gente está num processo sempre de construção, de 569 

amadurecimento, de aprendizado, de troca, eu mesmo tenho amadurecido muito aqui no 570 

debate. Eu acho que cada vez mais a passos, naturalmente, talvez não tão acelerados 571 

como gostaríamos, mas estamos no caminho sim de cada vez ter mais transparência para 572 

o processo, de ter maior alcance da sociedade. Eu acho que a gente elevou bastante este 573 

Conselho nos últimos anos aqui, no alcance dele, a participação, as tomadas de decisões 574 

importantes que passam por aqui. Os conselheiros são muito conhecidos em toda a 575 

cidade. Então, é um processo de amadurecimento, de troca, de aprendizado, para tentar 576 

contribuir, mas eu sei que às vezes não consigo corresponder, naturalmente, com todas as 577 

expectativas dos conselheiros, que são altas, com razão, mas a gente tenta dar o nosso 578 

melhor na medida do possível aí e entregar aquilo que está ao nosso alcance e sempre 579 

melhor um pouquinho. Avançando, Conselheiro Emerson. Emerson Gonçalves dos 580 

Santos (Titular), Temática de Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento 581 

Urbano e Ambiental – OP-HOCDUA: Boa noite, Secretário. Boa noite, Conselheiros. 582 

tratando a pauta do Item 4, da eleição do CMDUA, como já foi comentado por tantos aí e 583 

considerando as questões de ano eleitoral, também tem ainda um resquício da pandemia, 584 

sobre também as oficinas e discussões já realizadas do PDDUA, principalmente nas 585 

regiões de planejamento, a articulação com as comunidades que hoje o CMDUA, por mais 586 

que tenha reuniões com o grupo de delgados e participantes de comunidades, ainda ficou 587 

um pouco distante em razão dessa pandemia e esse atraso que a gente teve na 588 

participação. E dentro desse contexto eu acredito que a provocação ainda é o melhor 589 

caminho para poder fazer uma discussão mais próxima, mais afetiva entre as comunidades 590 

e regiões de planejamento, com todo o Conselho. eu acho que esse é o melhor caminho 591 

ainda. Também quero comentar em relação ao Beco Souza Costa, né, que foi uma 592 

iniciativa da Região de Planejamento 4, junto com o OP, a gente fez um documento na 593 

época da discussão do Zaffari, que a gente achava um absurdo aquele baita 594 

empreendimento e tendo aquele acesso, em não possibilitar aquele curto espaço ali, que 595 

faz uma transformação no trânsito daquela região e local. Então, quero parabenizar a 596 

iniciativa da Secretaria de Obras e Serviços em conjunto com as propostas da Região de 597 

Planejamento 4 e também do OP. Com certeza é um ganho para a região e principalmente 598 

para a cidade. Então, dentro desse contexto das eleições, entendo que é o melhor 599 

caminho ainda para a gente dar um andamento nessa discussão do Plano Diretor. Muito 600 

obrigado, Secretário. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio 601 

Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Emerson, pela 602 

contribuição. Na sequência o Conselheiro Hermes. Hermes de Assis Puricelli (Titular), 603 
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Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, 604 

Secretário. Eu gostaria até de repetir as palavras do Conselheiro Felisberto, mas, na 605 

verdade, o que eu quero dizer é que eu também, este assunto eu não discuti com a 606 

diretoria do Sindicato dos Arquitetos, é um assunto novo da prorrogação, eu falo. Mas eu, 607 

pessoalmente, e me desculpem aí os contrários, que parece até que é a maioria, mas eu 608 

acho, mais uma vez, eu acho um absurdo. Eu acho que nós estamos falando em 609 

prorrogação já há alguns anos em função da pandemia, depois em função da pandemia de 610 

novo. Eu acho que talvez dezenas de vezes, nesses últimos meses, algum conselheiro, os 611 

conselheiros levantaram essa questão das eleições, como estava. Eu acho que isso é um 612 

casuísmo e que, desculpem os conselheiros mais uma vez, inclusive, meus aliados de 613 

pensamento e de ideais, mas eu acho que nós estamos em uma zona de conforto e que 614 

sempre vai ter uma desculpa para adiar uma eleição quando se é o eleito, quando se está 615 

na zona de conforto. As eleições são lá em outubro, tem muita coisa para acontecer ainda, 616 

talvez nem tenha eleições, como falou o Felisberto. Eu acho que isso aí é um arranjo, eu 617 

não vejo como uma atitude nobre... Desculpe, Secretário, desculpem, Conselheiros, mas 618 

eu não vejo de nenhuma forma como uma atitude nobre, eu vejo como um casuísmo, um 619 

arranjo para permanecer mais um tempo. Eu também, assim como o colega Felisberto 620 

falou, se for prorrogado eu vou continuar até o fim deste mandato, de forma nenhuma 621 

quero continuar no próximo, mesmo que tenha sido eleita a minha entidade e que eu seja 622 

indicado, porque eu acho que o Conselho, já fazendo até certa despedida, eu participei do 623 

Conselho, eu já disse isso, mas eu participei do Conselho, acompanhei o Conselho lá do 624 

tempo do Carlos Veríssimo do Amaral, do Escolaudi, do Ferraro, depois do... Eu estou 625 

falando os secretários que presidiram o Conselho. Mais recentemente, não tão 626 

recentemente, o Arquiteto Clóvis Ilgenfritz, o Arquiteto Burmeister. E eu confesso que esta 627 

foi a gestão mais conflitante, mais burocrática e com menos direito à palavra, sendo que 628 

aqueles três primeiros secretários que falei eram do tempo da ditadura, né. Eram prefeitos 629 

nomeados, secretários nomeados. Sempre é aquela história, para uns pode tudo, para os 630 

aliados pode tudo, para os não aliados não pode nada. Então, eu confesso que é uma 631 

grande decepção esta gestão e a gestão passada deste Conselho e todos os 632 

tensionamentos, Secretário, inclusive, com agressões pessoais mútuas de todos os 633 

conselheiros, entre os conselheiros, são fruto deste clima que guerra que foi criado. Mas 634 

voltando à questão do Conselho, esse é o meu entendimento, não tem motivo, isso são 635 

desculpas que a gente sempre inventa para quando quer postergar uma situação. Nós 636 

estamos, a gestão do Conselho é por 2 anos e nós vamos fazer 4 anos de gestão através 637 

de prorrogações justas, por causa da pandemia, até poderia ter sido feito, outras entidades 638 

fizeram eleições. E agora, mais uma vez, quer se prorrogar e não é surpresa, eu até já 639 

devia ter comentado isso, que na última reunião esse assunto ia vir à tona, ia vir uma 640 

bomba-relógio, como foi feito. Então, para mim, de novo, não é nenhuma surpresa. Esse 641 

método que é utilizado, como já foi dito, que evita a discussão e o compartilhamento de 642 

ideias, eu como vice-presidente eleito, não é a questão de ser o vice-presidente, mas é a 643 

questão do respeito total pela minha pessoa, pelo cargo, não pela minha pessoa, mas 644 

também nada surpreende. Era isso que u queria dizer, então, eu, particularmente, posso 645 

até vir aqui a voltar e dizer que a minha entidade acha que deve ser prorrogado, mas, 646 

particularmente, eu acho que é um casuísmo e é aquela coisa dos democratas que se 647 

dizem democratas, mas quando estão na zona de conforto acham que tudo bem, vamos 648 

ficar mais um pouquinho, vamos emburrando com a barriga. Isso não é democracia. Então, 649 

para manter a minha coerência sou contra a prorrogação e acho que deve se encaminhar 650 
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imediatamente um processo de renovação. Obrigado. Germano Bremm, Secretário 651 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, 652 

Conselheiro Hermes, pela sua contribuição, pelo carinho de sempre que tem comigo, 653 

respeito, sempre muito bem-vinda a sua fala. Este mesmo carinho e respeito que tem 654 

comigo, tem com seus colegas, né, que representa, porque afinal é do sindicato. Eu vejo 655 

inúmeras falas e oportunidades, o respeito que tem com os colegas mesmo de Prefeitura, 656 

toda a atenção que dispensa. Então, agradeço. Discordo, né, é a sua visão, seu ponto de 657 

vista, mas respeito, este aqui é um espaço democrático de fala e é sempre muito bem-658 

vinda a sua fala, mesmo que favorável, contrária, enfim, a visão da nossa condução. É isso 659 

que fortalece o processo democrático. Na sequência o Conselheiro Mark inscrito. Mark 660 

Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - 661 

SOCECON/RS: Bom, mais uma vez boa noite. Eu vou ser muito breve. Na temática 662 

eleições eu fui surpreendido pela fala do Presidente do Conselho, o Presidente Germano, 663 

né, logo após a minha abertura ali nas Comunicações, ele trouxe o tema de talvez se 664 

prorrogar. Eu estou preparado para um processo eleitoral, um processo eleitoral que 665 

ocorreria, desde o meu ponto de vista deverá ocorrer na nossa cidade na questão da 666 

renovação do nosso Conselho. Eu estava precisando conhecer, acho que todos nós 667 

conselheiros e conselheiras precisamos conhecer qual é o conjunto de regras que será 668 

finalmente colocado ao conhecimento de todos, para que a gente possa desenvolver o 669 

processo eleitoral, da necessária renovação do Conselho. Então, foi surpreendido. No 670 

momento não me sinto cativado por essa ideia, acho que nós devíamos de fato, como nós 671 

estivemos preparados até agora, encerrar o nosso mandato, conforme o que foi 672 

estabelecido coletivamente no dia 1º de maio, logo próximo, no próximo domingo, e 673 

abrirmos o processo eleitoral, presumo eu, a partir dessa data. Eu acredito que seria isso 674 

que o Secretário poderiam ofertar à comunidade, quais são as regras para a renovação do 675 

Conselho Municipal. Se não ofertar essas regras para a renovação do Conselho Municipal 676 

de Desenvolvimento Urbano e Ambiental poderá trazer essa solução mais casuística para 677 

uma prorrogação. Mas eu acho que nós todos no Conselho nos preparamos, pelas 678 

conversas que tivemos, pelo debate que tivemos e pelas conversas que não fizemos e 679 

pelos debates que não realizamos, nós estávamos todos preparados agora para termos o 680 

edital eleitoral e iniciarmos esse processo. Então, eu pondero a todos os conselheiros e 681 

conselheiras, pondero pela necessidade de seguirmos nesse rumo de um processo 682 

eleitoral, de renovação do mandato dos conselheiros. E, com todo respeito, coloco a minha 683 

posição, assim como vou respeitar a posição de todos os colegas. Muito obrigado. 684 

Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 685 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Mark, pela contribuição ao debate. 686 

Na sequência o Conselheiro Jackson inscrito. Jackson Roberto Santa Helena de Castro 687 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3: Boa noite. Tudo bem? Boa 688 

noite, colegas. Bom, também fui surpreendido com essa situação aí da prorrogação, 689 

embora falamos lá atrás sobre isso e tal, não se prorrogou até agora, mas eu vejo essa 690 

questão que os colegas que são das entidades, né, e o Emerson colocou ali da renovação. 691 

Bom, na entidade dele certamente tem mais gente que possa vir a participar e também 692 

seria uma forma de oxigenação para terminar o mandato caso houvesse uma prorrogação. 693 

Isso é uma questão interna dele, só estou pensando do que eu ouvi da fala. Eu acho que a 694 

renovação é importante, sem dúvida, porém, o que eu vejo é que enquanto Conselheiro da 695 

região a gente iniciou um trabalho de revisão do plano, fazendo reuniões nas nossas 696 

comunidades e tal, e não conseguimos avançar. Eu acho, se não me falha a memória, foi o 697 
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Adroaldo que falou de que vamos terminar o que a gente começou, né. Eu acho que ele 698 

usou a fala de que queria terminar a revisão, eu também quero terminar essa revisão, 699 

porque a gente começou trabalhando nisso, a gente fez um trabalho muito legal, de 700 

interação dentro da comunidade, da minha região lá e eu acho que a gente deveria 701 

terminar sim. Também vamos renovar sei lá até quanto tempo mais, até a eleição. Eu acho 702 

que é válido, eu não vejo assim como um casuísmo, como o Hermes colocou, como o Mark 703 

colocou, não vejo dessa maneira. Acho que nós temos que amadurecer e ter uma 704 

definição, né. Mas, em princípio, eu já estou conversando desde que a gente começou 705 

esta reunião, estou conversando com meus pares aqui, no nosso grupo de Whats, né, e já 706 

estão aparecendo alguns favoráveis e alguns contra. Nós estamos discutindo na região e 707 

de repente até o final da reunião, se houver essa votação, hoje já vamos ter o resultado 708 

aqui da Região de Planejamento Três. Outra coisa, parabéns, Maristela, uma criança é 709 

sempre bem-vinda, né, que venha com muita saúde e trazendo muita felicidade para ti e 710 

para tua família. A minha fala era essa, justa e rápida. Obrigado. Germano Bremm, 711 

Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: 712 

Obrigado, Conselheiro Jackson, pela contribuição. Na sequência a Conselheira Jussara 713 

inscrita, da ABES. Jussara Kalil Pires (1ª Suplente), Associação Brasileira de 714 

Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/RS: Boa noite a todos. Parabéns para a 715 

Maristela, uma neta é muito gostoso. Em relação a essa questão das eleições, eu até 716 

fiquei um pouco em dúvida, mas reafirma o que já foi dito por vários conselheiros a 717 

questão da surpresa, né, e talvez não tão surpresa por essa coisa que vai se adiando e 718 

acaba que quando chega a hora é meio previsível, digamos assim, esse tipo de solução. 719 

Mas, assim, depois da fala do Hermes me parece que ele tem muita razão no sentido de 720 

que prorrogar é muita comodidade da gente, né, nas suas entidades, o fato da entidade já 721 

estar participando e que não é certo que volta. A região é a mesma situação, né, o 722 

representante e os próprios delegados que já estão, toda uma forma. Então, assim, eu vou 723 

dizer que acho que realmente a gente não deveria fazer essa prorrogação, talvez 724 

prorrogar por mais duas reuniões, sendo para que se pudesse fazer a revisão aí dos 725 

editais e tal, ter esse tipo de participação, mas falta única, só isso e fazer a eleição 726 

acontecer. Então, eu acho que não tem justificativa, porque é bem isso que foi colocado, 727 

foi adiado várias vezes, nós tivemos tempo e não foi feito. Então, é muito fácil a gente ir 728 

estendendo sempre os prazos, sempre tem uma desculpa, é razoável isso, a questão de 729 

que o plano já vem sendo trabalhado e tal. Então, assim, eu tinha entendido uma 730 

prorrogação para depois das eleições, tá, são mais uns meses, tudo bem, né. Mas acho 731 

que realmente não é justo com a cidade, eu acho que a gente tem que fazer essa 732 

renovação do Conselho e seria bom que acontecesse para honrar quem está 733 

eventualmente e até esperando essa renovação, as próprias entidades, as próprias 734 

regiões, porque do ponto de vista dos órgãos públicos está certo, é o município que define, 735 

mas no Fórum de Entidades e no Fórum de Regiões existe essa expectativa da renovação 736 

das entidades e dos representantes das regiões. Então, eu acho que a gente deve manter 737 

a eleição para agora. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio 738 

Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheira Jussara, pela 739 

contribuição. Na sequência o Conselheiro Gomes. Luiz Antônio Marques Gomes 740 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: Boa noite, Conselheiros, 741 

novamente. Boa noite, Presidente. Um pouco surpreso, Presidente, com a situação, na 742 

perspectiva de que teria eleição, evidente, a gente já estava se articulando de alguma 743 

maneira e se mobilizando de alguma maneira. O que acontece, o que se percebeu? Que 744 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 

 

 

Página 17 de 22 
 

 

 

pelo menos eu estava percebendo e alguns outros colegas que eu estava discutindo 745 

estavam percebendo, o Jackão, próximo é um deles. Nós estamos numa dificuldade muito 746 

grande de articulações com grupos quando se busca votos, as pessoas tem que sair da 747 

sua casa, do seu trabalho, ir a um lugar e votar. Com toda a história da pandemia já foi 748 

muito difícil e a gente percebeu isso aí, dá para fazer essa leitura na campanha para 749 

vereador. Os candidatos a vereador que não tinham um alto domínio tecnológico, de 750 

internet, de usar as redes e tal, que eram candidatos populares, não conseguiram obter 751 

votos populares pela dificuldade de levar as pessoas pelas maneiras tradicionais, que são 752 

as maneiras que os conselhos regionais, das regiões, precisam usar, que é o voto, a gente 753 

está fazendo disputa de voto, ganha o conselheiro que tiver mais voto. Tu tens que buscar, 754 

tem que convencer a pessoa a sair da sua casa, do seu trabalho e ir até uma urna. Não 755 

precisa ser uma enorme diferença dos discursos que nós estamos vendo aqui, dos 756 

conselheiros das entidades não governamentais com a conversa que os conselheiros 757 

regionais estão tendo. Eu estou tendo o maior cuidado possível para não melindrar 758 

ninguém, porque o assunto realmente é delicado. Eu percebi, estava percebendo essa 759 

dificuldade de mobilização e vem de uma região muito participativa, extremante 760 

participativa. A última eleição a minha região botou, eu fiz 560 votos, o meu opositor fez 761 

280. Tu imagina, se tu vais novamente para outra eleição, está imaginando que, pô, se eu 762 

fiz 560 votos, eu tenho que fazer 800 agora, 700, porque alguém vai disputar comigo e 763 

alguém vai disputar comigo vai ter que chegar no mínimo a 560 que eu fiz. Ou seja, eu vou 764 

ter que fazer muito mais. Uma grande dificuldade de fazer essa mobilização de levar o 765 

pessoal, mas eu estava me preparando para isso, estava me articulando para isso e vendo 766 

o quanto que seria difícil. E aí eu encontro uma barreira enorme, Secretário, que o senhor 767 

mencionou lá no início, a interferência da eleição presidencial nas eleições. A gente comça 768 

a fazer a discussão da questão do Conselho com algumas comunidades, com alguns 769 

locais e já vem a discussão, ou tu és uma coisa, ou tu és outra, porque o tem duas coisas 770 

hoje para se decidir, parece que só tem duas coisas neste país. A influência que isso tem, 771 

ou seja, até a eleição do Conselho sofrendo toda essa influência aí da disputa da 772 

polarização da disputas para presidência, e pelo pior lado, porque essa disputa não está 773 

qualificando um discurso político no Brasil, não está qualificado, está desqualificando. Não 774 

há uma polarização em cima de programas, de projetos e sim uma polarização em cima de 775 

fake news, em cima de factoides e tal, que é muito prejudicial a qualquer coisa que se quer 776 

construir. Evidente, assim, a renovação seria muito boa e eu estou, estava e estarei 777 

quando for chamado me articulando para a renovação, mas para a renovação onde eu 778 

estou disputando, ideologicamente como é uma disputa neste Conselho hoje. Este 779 

Conselho não é nenhum clube de freirinhas, nós temos uma grande disputa ideológica 780 

aqui dentro, que cresceu, que se estabeleceu e aí eu menciono o Hermes, o Hermes fez 781 

uma colocação aqui, que este Conselho virou uma disputa, uma ofensa e não sei o que. 782 

Não era assim, Hermes, não era assim! Era bem diferente, os conselheiros das regiões se 783 

reuniam, paralelamente, para discutir projetos, para fazer discussões técnicas de projetos 784 

e a gente evoluía com isso. Não tinha essa disputa ideológica e nem entidade se metendo 785 

nas regiões para querer tutelar as regiões. Então, nós tínhamos muito mais liberdade entre 786 

as regiões. Chamávamos o governo para esclarecer processos para nós e tal, era outro 787 

momento, mas mudou, mudou e o que mudou está mudado, é a conjuntura política e o 788 

momento é este, é agora, é o momento da disputa. Então, o que nós vamos fazer? O que 789 

nós podemos fazer? Eu acho que, realmente, a provocação para nós que temos que ir 790 

para rua buscar voto, pedir voto, convencer o cidadão a ir votar lá, sair de casa e ir votar 791 
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em nós lá, para o Conselho do Plano Diretor, para conselheiro do Plano Diretor, nós 792 

sabemos o que é o peso disso aí. Se nós não tirarmos a influência eleitoral, aí vai começar 793 

– Mas tu és de quem? Tu é o PP ou do PPP? Não tem essa, nós não queremos essa, eu 794 

não quero essa interferência na minha campanha. Até porque para fazer o que eu preciso 795 

fazer e que os conselheiros precisam fazer, muitos votos, tu não vais ficar em cima de uma 796 

plataforma política, para começar que plataforma política não me atende nenhuma das 797 

duas majoritárias que estão por aí. Eu tenho que construir outro caminho, um caminho de 798 

independência, um caminho que me trouxe até aqui e que eu quero, se eu resolver 799 

continuar, quero continuar nessa linha de independente, né. Então, é isso, Presidente. Eu 800 

acho que é apropriado, conjunturalmente é apropriado, não existe maior prejuízo à 801 

representatividade, porque os conselheiros cresceram. Aí eu me importo a vários outros 802 

conselheiros que já se manifestaram, os conselheiros cresceram, todos os conselheiros 803 

cresceram por essa prática que se teve aqui do trato com os projetos de licenciamento, da 804 

matéria urbanística que se coloca aqui e se discute. Então, eu acho que a cidade vai estar 805 

muito bem atendida sim senhor por esse processo. Fazer o quê? Vou  puxar o freio de 806 

mão e vamos em frente. Obrigado, Conselheiros. Germano Bremm, Secretário Municipal 807 

de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro 808 

Gomes, pela contribuição. Consulto se temos mais... A Conselheira Maristela está inscrita. 809 

É importante a gente ouvir a fala de todos os conselheiros aí sobre o tema, especialmente 810 

aqueles das regiões, que têm que mobilizar, enfim, é importante. Maristela Maffei 811 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7: Bom, a primeira parte da 812 

fala do conselheiro que me antecedeu eu concordo, parte. Parte eu não concordo e digo 813 

porque, já que entrou no mérito eu não posso me furtar de também não dar minha a 814 

opinião sobre essa questão última aí, sobre essa questão importante que o nosso país 815 

está vivendo. Não há polarização, há um país devastado, não há polarização, nós não 816 

estamos aqui fazendo um debate agora, não deveríamos estar fazendo esse debate. E 817 

também, por outro lado, como a palavra é minha, dizer que não existe neutralidade, esse 818 

papo de dizer que antes não tinha e agora tem é uma pobreza de discussão, é muito pobre 819 

essa discussão, ao contrário, ela sempre existiu. Tem momentos que as pessoas fazem as 820 

suas opções, suas orientações ideológicas, que todo mundo tem, todos têm, inclusive, 821 

neste Conselho e não vejo problema nenhum. Eu acho que as posições nossas são uma 822 

afirmação às instituições as quais nós representamos. Isso não significa que nós vamos 823 

subir aqui e fazer uma tribuna, mas os nossos desejos, o nosso olhar de sociedade, de 824 

urbanidade, provém do nosso olhar, da nossa construção. Então, nós não podemos 825 

diminuir a nossa capacidade enquanto e diminuir a nossa participação aqui com falas 826 

nesse sentido. Eu estou cuidando as palavras que eu estou usando, que tu não podes 827 

degenerar a participação de um Conselho que está há 4 anos aqui, bem ou mal, nós 828 

estamos aqui e o fato, por exemplo, eu tenho dito que eu não vou concorrer à reeleição é 829 

verdadeiro, mas também nos dá um fôlego muito importante para ajudar a construir a 830 

verdadeira renovação, porque faz muito tempo que eu pinto meus cabelos, não tenho 831 

nenhum problema com cabelo branco, mas que também a gente traga junto de nós essa 832 

juventude que tem capacidade também, mesclado com os senhores e senhoras como nós, 833 

com toda a nossa expertise, toda a nossa experiência com as variáveis de olhar para a 834 

nossa urbanidade, trazer aqui para esse contexto. Então, eu sou absolutamente favorável, 835 

Secretário, é o momento da sua reflexão que nos traz aqui. Provavelmente o Prefeito 836 

também concorde com isso. Então, porque não adianta eu ser amigo de alguém e 837 

concordar só porque nós temos uma posição alinhada, concordar em tudo, eu não sou 838 
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assim, não sou e nunca vou ser! Então, neste momento estou discordando, inclusive, de 839 

amigos meus, de pessoas que nós geralmente votamos juntos em relação à questão da 840 

eleição, porque que quem está aqui como nós, né, e sofri isso enquanto candidata a 841 

vereadora, que não investi nenhum tostão, nenhum, perdi minha mãe, perdi um monte de 842 

coisa, mas achava que tinha que participar para ajudar, para contribuir na sociedade e fiz, 843 

porque para mim política não é profissão. Eu sou professora, eu tenho especialização em 844 

gestão pública e privada, eu nunca iria me aposentar como, porque a gente trabalhou aqui 845 

em Porto Alegre para não ter aposentadoria dos políticos, né. Então, eu estou para 846 

contribuir e digo mais, terminando a minha fala, eu aprendi muito mais aqui nas maiores 847 

adversidades desse momento que nos 16 anos que eu estive na Câmara de Vereadores, 848 

porque a assessoria me forçava, a gente tinha uma visão, tinha um discurso, mas muitas 849 

vezes não elaborava. Aqui a gente foi forçado a fazer isso, buscar, apropriar, discutir, 850 

entender. E terminando, Secretário, o que nós vivemos aqui de intervenções políticas 851 

dentro da nossa região, como aconteceu no caso da reformulação do Consorciado Lomba 852 

do Pinheiro, o nosso projeto aqui da Macro 10, foi algo. Nós tivemos conselheiros vindo 853 

com microempresários, botaram o dedo no meu nariz, disseram que não representava 854 

nada. Assim como o conselheiro que me antecedeu, eu também fiz quase 700 votos, o 855 

senhor sabe, o senhor é testemunha e disse que esteve aqui. Então, eu quero dizer que 856 

eu fiz essa reflexão baseada no que eu ouvi, não o que eu gostaria de fazer, porque eu 857 

tenho outros palcos para fazer isso. Então, eu quero agradecer, desde já deixo o nosso 858 

posicionamento. Tenho certeza absoluta que o próprio pessoal que vai fazer oposição, que 859 

é natural, também vai se preparara melhor e vai poder neste momento vivenciar este 860 

momento, que todo mundo está muito ansioso. É recuperar o nosso país. Obrigado, 861 

Secretário. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 862 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheira Maristela, pela contribuição ao 863 

debate, essa construção que a gente está tentando aqui fazer. Realmente, é natural, 864 

visões distintas aí, especialmente com relação ao processo, assim como é nos nossos 865 

expedientes, no nosso dia a dia, também uma pauta muito importante esta como a eleição, 866 

enfim, que se tem visões distintas. Conselheiros, mais alguém gostaria de falar? a 867 

Conselheira Tânia fez uma introdução já ali, né, não sei se queria contribuir ainda com 868 

esse debate. Tânia Maria dos Santos (Titular), Região de Gestão de Planejamento 869 

Quatro – RGP. 4: Realmente, eu concordo com a Conselheira Maristela, né, porque a 870 

gente escuta a nossa região muito. Embora eu tenha um pensamento um pouco 871 

diferenciado em relação a alguns pontos, mas a gente tem que escutar as pessoas que 872 

estão no nosso entorno. A gente vê a fragilidade aqui, pelo menos da região, né, em 873 

função dessa discussão mesmo do plano e essa fase que a gente vai entrar agora, que é 874 

uma fase política, né. Então, está tudo muito conturbado. Eu sei que várias outras regiões 875 

estão talvez um pouco mais organizadas, mas a gente tem que olhar no nosso entorno e 876 

ver que realmente essa sugestão do Secretário, neste momento eu também não vou vir 877 

como candidata, vou apoiar as pessoas que têm interesse, mas precisam ser um pouco 878 

mais trabalhadas, né. Eu acho que nesse momento da discussão do plano, que a gente já 879 

vem discutindo há tanto tempo, eu acredito que elas mesmas sabem que não estão 880 

plenamente preparadas para este momento, né. Eu acho que se a gente pudesse fazer 881 

este momento de transição com um pouco mais de cuidado eu acho que seria mais 882 

proveitoso para todos. Não estou pensando em mim e nem nas minhas convicções, estou 883 

pensando num todo. Então, é isso, muito obrigada. Germano Bremm, Secretário 884 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, 885 
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Conselheira Tânia, pela contribuição. Já passo a palavra de novo para o Conselheiro 886 

Felisberto. De fato, a gente vinha num processo de organização das eleições, com 887 

condição de publicar os editais aos moldes daquilo que a gente conversou, no entanto, 888 

agora, a gente vu que está muito presente mesmo esse período eleitoral, o ano eleitoral. 889 

Isso com certeza desvirtuaria com profundidade esse processo de discussão da cidade. 890 

Então, por isso que de uma forma muito transparente trouxe o tema para vocês, fiz 891 

algumas conversas, especialmente com relação a órgãos de controle, para ouvir essa 892 

opinião, trazendo para a mesa todas as situações. Eu acho que esse universo de coisas 893 

que aconteceram recentemente tendem a afetar todo esse nosso processo, enfim, é com 894 

diálogo que a gente tenta achar, buscar o melhor caminho. Conselheiro Felisberto. 895 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: 896 

Secretário, obrigado por conceder mais uma vez a fala. Eu entendo que é um momento 897 

importante para a gente avaliar a nossa situação como conselheiro. É importante também 898 

a gente ver o que deixamos de fazer, né. eu quero propor que a gente faça uma próxima 899 

reunião ou uma reunião extraordinária em que a gente possa avaliar o nosso trabalho aqui 900 

e se houver a prorrogação quais serão as nossas obrigações e estratégias, como que a 901 

gente vai trabalhar os Fóruns Regionais. Não dá para fazer uma discussão de um Plano 902 

Diretor que envolve toda a cidade, tem que haver uma visão integrada, não dá para fazer 903 

planejamento setorial na cidade, isso impacta em toda a cidade. Então, é importante que a 904 

gente tenha uma reunião específica, se for a decisão da maioria dos conselheiros aqui, a 905 

minha posição é contrária na prorrogação, né, não uma opinião da região ainda, porque eu 906 

não conversei com as regiões. Mas pela fala que nós tivemos, nós estávamos preparados 907 

para a disputa na região. E quero dizer que lá, quando fui eleito, eu tive 300 e poucos 908 

votos, em uma quinta-feira santa, e havia três chapas. Talvez não tenha o impacto que 909 

algumas regiões dizem que tiveram de participação, tudo bem, eu reconheço, a Região 910 

Centro, mas nós estamos sofrendo o impacto de dois projetos, tanto no Centro Histórico, 911 

quanto no 4º Distrito, que vão impactar na vida das pessoas. E aí nós não tivemos uma 912 

discussão mais profunda com o Fórum de Delegados. Não basta dizer – Fomos na 913 

comunidade! A comunidade é carente de tantas coisas que não tem uma visão do que está 914 

sendo discutido. Então, assim, parece que vai melhor a vida dela. E a gente viu na última 915 

semana a forma como o Prefeito tratou as unidades de triagem, que muito bem foi tocado 916 

aqui, mas ninguém disse que o Prefeito baixou um decreto dizendo que não era mais para 917 

conceder os alvarás. Foi o Prefeito Sebastião Melo! Quem multou as unidades de triagem 918 

e as cooperativas foi a Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, quando nós 919 

estávamos discutindo no CMDUA. E me admiro muito os conselheiros aqui falarem que 920 

não houve GT, o GT se reuniu quatro vezes. A Natália fez um trabalho brilhante de reunião 921 

e nós, com o Adroaldo, conversamos e pedimos nova reunião e que continuasse o GT. 922 

Nós visitamos mais de 10 unidades de triagem. Então, o trabalho de conselheiro não é só 923 

da sua região, o trabalho envolve uma visão da cidade, o que impacta determinado 924 

projeto, qual a importância do desenvolvimento econômico. Então, eu entendo assim, e eu 925 

estava na reunião do Conselho do Orçamento Participativo, participei ali e falei que nós 926 

temos um Conselheiro no CMDUA que deve levar essa discussão ao nosso Conselho, não 927 

pode ser uma decisão sua, uma visão da sua temática, tem que ser uma visão do 928 

Conselho. Então, nós temos que aprender a conversar com os nossos pares e 929 

democratizar as decisões e não defender o seu ponto de vista de cidade. Eu aqui quando 930 

me posiciono, eu não me posiciono enquanto Felisberto, muitas vezes eu divirjo, mas eu 931 

acato a decisão do muito Fórum. Eu tenho opinião sobre a cidade, eu entendo que a 932 
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cidade deve valorizar as suas características, deve conservar a sua memória, a sua 933 

história, os prédios históricos, a sua construção de cidadania, a relação que se dá entre as 934 

pessoas que moram em determinada região. Não vou falar do Centro Histórico, porque eu 935 

tenho uma visão muito peculiar sobre a região. Ela tem uma história, ela tem relações, as 936 

pessoas de conhecem e de repente transformar isso sem consultar as pessoas, sem dar 937 

condições na infraestrutura, é perigoso. Então, uma cidade tem que ter uma visão coletiva. 938 

Aqui nós não estamos discriminando, alguns dizem assim: “Ah, o Felisberto não quer que 939 

os pobres venham morar no Centro”. Não, não se trata disso, tem mais vilas no Centro do 940 

que muitas regiões, nós temos 17 vilas no Centro, a primeira vila regularizada na cidade 941 

foi na Região Centro, o Planetário, não foi em nenhuma outra região. O Condomínio dos 942 

Anjos, a Lupicínio Rodrigues, Vila Zero Hora e Terminal Azenha, Chocolatão, os 943 

Papeleiros. Nós temos vários exemplos de regularização fundiária, de comunidade que 944 

ainda não estão regularizadas e que precisam da regularização. Então, isso faz parte 945 

também de uma discussão mais ampla. As contrapartidas que não são atendidas, o 946 

Mercado Público que tinha fundo específico para reformá-lo, onde foi? Então, não é falta 947 

de dinheiro, é falta de uma gestão pública competente e muitas vezes nós nos omitimos. 948 

Nós, estou usando no plural, nós nos omitimos, porque temo o olhar só na nossa região. 949 

(Sinalização de tempo esgotado). Não é só da minha região ou da tua região, é da nossa 950 

cidade. É isso, obrigado e desculpa me estender, mas eu não podia deixar de falar isso, 951 

Secretário. Germano Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 952 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Como a gente se 953 

aproxima do fim da nossa reunião, gostaria de só ouvir a posição do Conselheiro Wagner, 954 

do Conselheiro Dinar. De repente só para fazer uma fala e a gente ter um entendimento. 955 

Wagner Pereira dos Santos (1º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Cinco – 956 

RGP. 5: Boa noite a todos. No meu ponto de vista a nossa região aqui, não vejo como 957 

comodismo e sim como um tempo para a própria região se organizar. Como vocês sabem 958 

aqui a gente vive num conflito social, né, aqui está em guerra a nossa região e a pedido de 959 

alguns presidentes de instituições a gente resolveu prorrogar, que é melhor. A questão das 960 

eleições vai enfraquecer um pouco, o pessoal vai ficar preocupado com o voto das 961 

eleições gerais, não com o CMDUA. Por isso eu achei interessante prorrogar. Germano 962 

Bremm, Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 963 

SMAMUS: Obrigado, Wagner, pela manifestação. O Conselheiro Emerson acho que pediu 964 

para falar antes de encerrar. Emerson Gonçalves dos Santos (Titular), Temática de 965 

Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano e Ambiental – OP-966 

HOCDUA: Boa noite novamente, Secretário. Eu fui citado aí pelo Conselheiro Felisberto. 967 

Eu quero colocar para o conselheiro, também aos conselheiros que a minha opinião é 968 

como alternativa, eu não estou dizendo que tem que ser ou que eu estou passando por 969 

cima de algum Fórum. Então, tem que deixar bem claro isso. Com certeza o Orçamento 970 

Participativo também vem prorrogando os mandatos aí há mais de anos, né. Então, não 971 

vejo problema nessa situação. E a temática com certeza tem já uma visão que a melhor 972 

alternativa é em relação á prorrogação. E a temática também foi eleita, os conselheiros da 973 

temática que hoje participam do CMDUA foram eleitos, teve assembleia, teve votação, teve 974 

inscrição de chapa. Então, não foi uma simples indicação do Orçamento Participativo. 975 

Então, para fazer parte hoje como representante do Orçamento Participativo tem que ser 976 

Conselheiro da temática e teve uma eleição. A gente sabe o quanto é difícil de promover 977 

uma eleição neste momento. Obrigado. Germano Bremm, Secretário Municipal de 978 

Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigado, Conselheiro 979 
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Emerson. Quem mais, Camila? Acho que foram esses os conselheiros. Não sei se mais 980 

alguém gostaria de contribuir. Senão, então, a gente vai encerrando. Fica aberto o espaço 981 

para na próxima reunião, eventualmente consultando as comunidades para também 982 

fazerem o posicionamento, porque aqui a gente trouxe o assunto de forma inicial, espero 983 

que vocês também discutam, conversem e tentem trazer uma proposta. Eu acho que pelas 984 

as falas que aqui ouvimos, temos uma maioria favorável à prorrogação, mas há algumas 985 

manifestações contrárias em função dos motivos apresentados. Então, a gente está 986 

fazendo essa reflexão aqui neste momento. Agradeço a oportunidade do convívio, do 987 

debate, mas da construção, desejo uma boa noite a todos e espero vocês na próxima 988 

terça-feira. Até mais, sucesso! Tchau, tchau! 989 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal 990 

de Desenvolvimento Urbano e Ambiental – CMDUA, às 20h04min, da qual foi lavrada 991 

a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 992 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade. 993 


